
要闻02
2021.09.06 星期一 责编:史小静 电话: (010)67164950 传真: (010)67113772 E-mail:zghjbzkyb@sina.com

中央督察 现场见闻

中央督察 观 察
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学党史 悟思想 办实事 开新局

◆本报记者肖琪

“要把问题查准、查实。”中央第六生态
环境保护督察组组长宋秀岩日前向督察组
成员叮嘱道。带着嘱托，督察组近期将开
启针对中国有色矿业集团有限公司（以下
简称中国有色集团）下属公司的现场督察
工作。下沉前，宋秀岩有哪些嘱托？

一次转段会：根据综合督察
进展布置下沉督察新任务

“在所有组员共同努力下，我们完成了
第一阶段任务。”在中央第六生态环境保护
督察组的第一次转段会上宋秀岩这样说。

宋秀岩指的第一阶段正是综合督察阶
段，包括与相关负责人谈话、资料调阅、走
访问询、信访举报、线索梳理等工作。在此
阶段，各督察小组对中国有色集团总部各
部门与生态环境保护相关的信息有了充分
了解和掌握。

转段会的召开意味着综合督察阶段的
工作总体告一段落，同时，新的任务即将开
启。在听取了各督察小组的阶段工作汇报
后，宋秀岩表示：“我们要始终坚持严的基
调和问题导向，对标中央生态环境保护督
察的具体要求，有序做好下沉督察阶段工
作。”

按中央生态环境保护督察组进驻中央
企业期间下沉督察有关要求，督察组在下
沉阶段将按照聚焦、精准的要求，突出重
点，做到任务明确，目标清楚。原则上，每
个督察组下沉省份不超过 8 个、每个现场
组现场督察省份原则上不超过 3个。

“下沉督察是到企业现场找问题，我们
要通过对下属企业的了解，溯源中国有色
集团在生态环保工作主体责任中存在的短
板，宣传好习近平生态文明思想，完成党中
央交给我们的任务。”宋秀岩说。

宋秀岩既对督察中央企业生态环保工
作提出严要求，也对督察人员自身提出纪
律作风严标准。“督察期间，我们既是在督
察企业，同时自身也要经受得住检验。”宋
秀岩反复强调下沉督察期间的纪律作风要
求，确保督察工作的风清气正。

一堂党课：补足“精神钙”，
上好下沉前的政治课

下沉督察前，宋秀岩还给全体督察人
员就深入学习贯彻习近平总书记“七一”重
要讲话精神、圆满完成第二轮第四批中央
生态环境保护督察任务，上了一堂精彩生
动的专题党课。

中国共产党历经百年风雨洗礼，却始
终坚强有力、充满青春活力，靠的是什么？
这一发问引发大家思考。

“ 靠 的 是 中 国 共 产 党 始 终 把 为 中 国
人 民 谋 幸 福 作 为 自 己 的 不 变 初 心 ，把 实
现中华民族伟大复兴作为自己奋斗的主
题，始终秉承伟大建党精神，坚持勇于自
我 革 命 。 正 是 坚 如 磐 石 的 初 心 ，赢 得 了
人民的衷心拥护和坚定支持。”宋秀岩分
享道，“学习‘七一’重要讲话，要进一步
加深对中国共产党成立的历史意义和深
远 影 响 的 认 识 ，要 进 一 步 加 深 对 中 国 共
产党百年奋斗的光辉历史和伟大功绩的
认识。”

中央生态环境保护督察制度是习近平

总书记亲自倡导、亲自推进建立的一项重
大改革举措，督察组在开展中央生态环境
保护督察工作中贯彻落实习近平总书记

“七一”重要讲话精神，就是要深入学习贯
彻习近平生态文明思想，坚定不移地做习
近平生态文明思想的坚定信仰者、忠实践
行者、不懈奋斗者。

“我们做生态环保督察工作，一定要认
真学习、深刻领会、准确把握习近平生态文
明思想，进一步增强‘四个意识’，坚定‘四
个自信’，做到‘两个维护’，坚持严的基调
和问题导向，坚持精准、科学、依法，把督察
过程作为宣传阐释习近平生态文明思想的
过程，作为贯彻落实习近平生态文明思想
和党中央各项决策部署并使之落地见效的
过程，作为推进深入打好污染防治攻坚战
的过程，作为推动企业高质量发展、绿色低
碳转型的过程。”宋秀岩说。

督察组成员深受启发。他们纷纷表
示，督察期间要始终坚持初心与使命，坚持
为群众办实事，以奋发有为的精神状态、敢
于碰硬的勇气和严于律己的作风，圆满完
成对中国有色集团的督察工作，向党中央
交出合格的答卷。

部署新任务 开授专题党课

下沉前中央督察组组长专门叮嘱哪些事？
◆本报记者温笑寒

9 月 1 日下午 4 时，一通举报电话
打进了中央第三生态环境保护督察
组。“喂？督察组吗？我反映个情况，
我的举报件被邮局拒收了！”

在接下来的几个小时里，督察组
信访工作人员又接到另外 3 个反映举
报 件 被 邮 局 拒 收 、无 法 寄 出 的 举 报
电话。

中央第三生态环境保护督察组于
8 月 31 日正式进驻湖北，在为期一个
月的进驻时间里设立专门邮政信箱

（湖北省武汉市 A104 信箱）接收举报
信件。那为何在进驻的第二天，会出
现举报件被邮局拒收的情况呢？

群众反映：邮局寄件却
被拒收

第一个举报电话是王先生打入
的。在督察组信访工作人员的仔细询
问下，王先生还原了自己举报件被邮
局拒收的现场情况。

原来，王先生通过公开信息得知
中央第三生态环境保护督察组已进驻
湖北，便于 9 月 1 日携带自己的举报件
前往邮局准备邮寄。然而，却被邮局
工作人员告知收件信箱已经停用，邮
件无法寄出。

王先生仔细核对自己的邮寄地
址，确认是中央第三生态环境保护督
察组设立的专门邮政信箱无误。但由
于邮局工作人员坚持收件信箱停用，
邮件无法寄出，王先生只好拨打举报
电话反映情况。

另外三个电话反映的情况大体一
致，都是群众在邮局准备寄件，被告知
无法寄出。与此同时，网络上“武汉市
督察组公布的信箱被取消”的讨论开
始出现，相关问题解决迫在眉睫。

督察组信访工作人员对于来电内
容仔细记录，并将其作为重要信访情况
向组内汇报。督察组当晚便将这个问
题转办至湖北省，要求查清其中情况。

邮局核查：工作人员误
记邮箱致乌龙

湖北省迅速调度，信箱问题交至
武汉市邮政管理局进行调查。武汉市
邮政管理局第一时间成立调查组进行
全面调查，并于 9 月 2 日向督察组汇报
了相关情况。

经核查，A104 信箱已依法向武汉
市邮政分公司备案，从 2021 年 8 月 30
日开始启用。武汉市邮政分公司发文
至各区邮政分公司，要求贯彻落实中
央 生 态 环 保 督 察 组 专 用 邮 政 信 箱
A104 的设置情况。同时，武汉邮区中
心局分拣处理及东亭投递站运行均正常，9 月 2 日已妥投 17 件
邮件。

那为何会出现群众反映信件拒收的情况呢？武汉市邮政管理
局工作人员前往网点实地调查，终于搞清楚事情缘由：蔡甸区某邮
政支局营业员因业务不熟，记忆混淆，把 A103 专用邮箱撤销误记
为中央生态环保督察邮箱 A104 撤销，因而拒收邮件导致举报人邮
件未能及时寄出。

武汉市邮政分公司提供给督察组的材料中显示，A103 信箱本
为某单位于 9 月 1 日-11 月 20 日设立的巡视邮箱。因该单位来函
要求，A103 信箱于 9 月 1 日已经停用。营业员正是由于将 A103 信
箱与 A104信箱记忆混淆，最终导致邮件拒收的乌龙。

目前，武汉市邮政管理局已经责成武汉市邮政公司举一反三、
吸取教训，并召开专题会议，研究处理意见。

督察组回访：问题已经解决

中央第三生态环境保护督察组组长徐敬业屡次强调，中央生
态环境保护督察始终坚持以人民为中心，把推动解决人民群众反
映突出的生态环境问题作为重中之重。

9 月 2 日晚上 8 时后，督察组信访工作人员张小凤采用电话连
线的方式对群众反映的邮局信件拒收问题处理情况进行回访。

电话回访是根据督察相关规定，督察组信访工作人员利用督
察组受理举报电话，在每日电话受理时间以外的时间，采取随机方
式对举报人进行回访，了解对转办问题整改情况，听取群众意见建
议，并按要求做好记录。

包括王先生在内的举报人表示，当地邮局拒收举报件的问题
已经得到解决，自己的举报件已经成功寄出。

督 察 组 信 访 工 作 人 员 还 想 提 醒 公 众 ，督 察 组 受 理 举 报 电
话 时 间 为 每 天 8:00-20:00，电话在受理时段是满负荷运转的，可
能存在占线的情况，还希望公众在等待时保持耐心。此外，公众也
可以采取来信信访举报的方式向督察组反映情况，督察组会认真
受理所有来信来电。
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本报记者刘晓星北京报
道 由生态环境部对外合作与
交 流 中 心 及 联 合 国 工 发 组 织

（UNIDO）共同开发的全球环
境 基 金 — 中 国 六 溴 环 十 二 烷

（HBCD）淘汰与管理项目近日
在京启动。这一项目将大力推
动淘汰 HBCD 生产、使用、进
出口，开发、引入、评估 HBCD
替代品和生产技术。

据 悉 ，HBCD 于 2013 年 5
月被列入《关于持久性有机污
染物的斯德哥尔摩公约》附件
A 中，要求各缔约方采取必要
的行政或法律手段禁止和消除
这一物质。目前，全球已经有
173 个缔约方生效了将 HBCD
加入公约附件 A 的修正案，我
国在 2016 年 12 月 26 日正式生
效，并给予用于建筑保温材料
发泡聚苯乙烯（EPS）和挤塑聚
苯乙烯（XPS）的 HBCD5 年豁
免 ，豁 免 期 到 2021 年 12 月 26
日终止。

如 何 管 理 和 处 置 大 量 含
HBCD 建 筑 废 物 是 世 界 性 难
题。巴塞尔、鹿特丹、斯德哥尔
摩三公约秘书处执行秘书罗尔
夫·帕耶（Rolph Payet）感谢中
国在履行斯德哥尔摩公约方面
起 到 的 重 要 领 导 作 用 。 他 强
调，中国在全球 HBCD 淘汰中
做出了巨大贡献，希望中国在
全 球 含 HBCD 建 筑 废 物 无 害
化管理和处置问题方面贡献科
学和技术力量。他表示，项目
的顺利实施将具有里程碑式的
意义。

项目启动仪式上，山东省
生态环境厅相关负责人介绍了
山 东 省 HBCD 淘 汰 与 管 理 工
作取得的阶段性成效：逐步建
立了 HBCD 管理体系；有效落
实了 HBCD 淘汰替代措施；生
产企业“产、销、存”下降趋势明
显，替代项目逐步推进；使用企
业 量 及 使 用 HBCD 量 明 显 减
少，替代范围扩大。

中国六溴环十二烷（HBCD）淘汰与管理项目在京启动

推动建筑废物无害化管理与处置

本报讯 近日，受财政部自然资源和生态
环境司（以下简称财政部资环司）邀请，财政
部资环司、生态环境部科技与财务司（以下简
称生态环境部科财司）、中国环境监测总站

（以下简称监测总站）联合开展主题党日，共
同推进党建与业务深度融合。

财政部资环司主要负责人主持活动，司
领导班子及全体党员参加。生态环境部科财
司有关负责人、监测总站有关负责人参加座
谈。

监测总站站长陈善荣以“贯彻落实习近
平生态文明思想 为深入打好污染防治攻坚
战发挥利器作用”为题作汇报，介绍了生态环
境部门研学习近平生态文明思想的最新成
果，汇报了习近平总书记亲自部署的“减污降
碳协同增效”“长江经济带共抓大保护不搞大
开发”“黄河流域生态保护和高质量发展”等
国家重大战略在监测领域的落实情况。此
外，还介绍了全国生态环境监测体系建设的
最新进展以及“十四五”生态环境监测规划
总体思路。他表示，监测总站在狠抓国家网
运维管理工作的同时，始终坚持党建引领，经
受住以案为鉴专项教育和中央巡视两大考
验，监测总站党委在建党百年之际获得“‘两
优一先’先进党组织”称号，并以此作为全站
党员干部“想干事、能干事、干成事、不出事、
能共事”的精神力量。

财政部资环司主要负责人认为，此次联
学联建活动，是党史学习教育的重要内容，促
进了跨领域的业务学习交流，推动了党建和
业务的融合。一是加强对习近平生态文明思
想的理解，学习了生态环境领域最新实践成
果；二是对生态环境监测工作最新进展、成效
及下一步思路有了了解，尤其是监测总站在
国家网运维管理中探索总结的“八四三”工作
机制，对运用市场力量提升政府公共服务能
力、提高服务质量很有借鉴意义。

活动还就噪声监测、春节期间重污染天
气成因、长江流域水生态监测、碳捕集技术与
碳减排、监测数据共享应用等热点话题开展
了互动交流。 刘建珍
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重点关注第一轮中央生态环保督察及“回头看”反馈问题

上接一版

库 热 西 也 十 分 关 心 垃 圾 填
埋场的整改和辽源市百万亩造
林、百公里河道整治、百万亩良
田治理工程建设情况及东辽河
源头生态治理及保护情况。他
强 调 ，要 在 生 态 环 境 治 理 过 程
中 探 索 生 态 产 品 价 值 实 现 路
径，扎实做好“绿水青山就是金
山银山”文章。

要让绿色成为高质
量发展的鲜明底色

在 白 山 市 ，库 热 西 一 行 来
到 长 白 山 国 际 旅 游 度 假 区 ，对
高 尔 夫 球 场 、违 建 别 墅 问 题 整
改情况进行了督导检查。

同 样 是 被 第 一 轮 中 央 生 态
环保督察及“回头看”点名的问
题 ，当 年 长 白 山 国 际 旅 游 度 假
区开发有限公司在长白山国际
滑 雪 中 心 项 目 实 施 过 程 中 ，违
反 国 家 要 求 ，擅 自 建 设 两 座 国
际 标 准 高 尔 夫 球 场 和 93 栋 别
墅 ，占 用 抚 松 县 林 地 258 公 顷 ，
对 当 地 的 生 态 环 境 造 成 极 大
损坏。

经 过 督 察 整 改 ，如 今 ，高 尔
夫 球 场 功 能 彻 底 消 除 ，93 栋 别
墅全部拆除，另外，原高尔夫球
场 和 别 墅 区 的 生 态 也 得 到 修
复，共还林复绿 240.7 公顷。

库 热 西 一 行 仔 细 听 取 了 白
山国际旅游度假区的相关情况
汇 报 ，实 地 察 看 了 高 尔 夫 球 场
和别墅用地生态修复和还林复

绿 成 果 后 强 调 ，要 深 入 贯 彻 习
近 平 总 书 记 关 于“ 绿 水 青 山 就
是金山银山”“冰天雪地也是金
山银山”重要讲话精神，坚决守
好 生 态 环 保 底 线 ，充 分 发 挥 生
态 环 境 保 护 的 引 导 和 倒 逼 作
用 ，让 绿 色 成 为 高 质 量 发 展 的
鲜 明 底 色 。 要 举 一 反 三 ，全 面
开展排查，从严、从快、从实、从
细 做 好 问 题 整 改“ 后 半 篇 文
章 ”，高 标 准 推 进 生 态 修 复 、保
护、提升等工作，以环保整改成
效回应人民群众对美好生态环
境的期盼。

要深入贯彻落实习
近平总书记视察查干湖
重要指示批示精神

在 松 原 市 ，库 热 西 一 行 深
入查干湖调研了生态保护与发
展工作。

查 干 湖 是 全 国 十 大 淡 水 湖
之 一 ，吉 林 省 最 大 的 内 陆 湖 。
2006 年被原国家旅游局评为国
家 AAAA 级 景 区 ，被 水 利 部 评
为 国 家 水 利 风 景 区 。 2018 年 9
月 ，习 近 平 总 书 记 来 到 吉 林 省
松 原 市 ，察 看 了 查 干 湖 水 域 保
护和污染防治现状并作出了重
要指示批示。

但 2019 年、2020 年，查干湖
整 库 区 水 质 评 价 为 Ⅳ 类 水 质 ，
并 且 氟 化 物 、总 磷 和 高 锰 酸 盐
指数超标。

据 介 绍 ，为 进 一 步 做 好 查
干 湖 生 态 环 境 保 护 工 作 ，松 原
市实施完成了包括生态移民工

程项目、养殖场搬迁项目、查干
湖引松渠道水环境生态治理工
程项目等在内的 23 个生态保护
类项目。同时，采取灌区退水、
防 治 农 业 面 源 污 染 、治 理 农 村
生活污染等方式防治查干湖污
染问题。

在 查 干 湖 生 态 水 岸 ，库 热
西 仔 细 查 看 水 情 水 质 ，认 真 听
取基层干部介绍河流、干渠、湿
地、吉林省西部河湖连通工程、
查干湖生态群落等综合治理情
况 。 库 热 西 表 示 ，希 望 松 原 市
紧紧把握吉林省实施河湖连通
工 程 的 机 遇 ，突 出 抓 好 查 干 湖
生态修复、水质提升工作，做好
生 态 保 护 的“ 加 法 ”、污 染 治 理
的“ 减 法 ”，着 力 构 建 水 草 林 湿
互 为 补 充 、互 为 依 托 的 生 态 耦
合 系 统 ，更 好 地 发 挥 水 利 工 程
效益、社会效益和生态效益。

库 热 西 还 详 细 了 解 了 查 干
湖小镇规划建设、交通区位、智
慧运营和资金渠道等情况；深入
查干湖契丹岛百花园、野鸭湾湿
地公园和希望广场，实地察看生
态环保项目和生态旅游产业发
展情况。库热西叮嘱当地党政
干部一定要认真贯彻落实习近
平生态文明思想，按照习近平总
书记“保护生态和发展生态旅游
相得益彰”“守护好查干湖这块
金字招牌”的重要指示，大力发
展 生 态 旅 游 ，开 发 特 色 旅 游 产
品，完善配套基础设施，进一步
把查干湖旅游品牌做大做强做
响 ，促 进 查 干 湖 生 态 保 护 与 生
态经济可持续发展。

上接一版

赣州市生态环境局拟对建
设单位于都县雩山水务有限公
司罚款 50 万元，对环评编制单
位广州市怡地环保有限公司罚
款 3240 万元，对广州市怡地环
保有限公司和编制主持人张咏
遥进行通报批评，分别失信记
分 10 分。同时，赣州市行政审
批局拟撤销岭下水库工程环评
批复，对广州市怡地环保有限
公司和编制主持人张咏遥进行
通 报 批 评 ，分 别 失 信 记 分
10分。

四、河南省新乡市都能印
智慧印务包装产业园有限责任
公司年印刷纸制品6万吨建设
项目环评文件严重质量问题案

经查，其环境影响报告表
存在严重质量问题。该报告表

未针对建设项目可能产生的环
境污染提出有效防治措施，未
针对制版过程中存在的危险废
物 废 显 影 液 提 出 有 效 防 治
措施。

新乡市获嘉县环境保护局
已撤销该项目环评批复，新乡
市生态环境局对河南都能印智
慧印务包装产业园有限责任公
司罚款 92万元。

因环评编制单位山东顺泽
建 设 项 目 管 理 有 限 公 司 已 注
销，责任主体已不存在，未对其
进行立案调查。

下一步，生态环境部将继
续向地方生态环境部门移送交
办相关违法线索，督促地方生
态环境部门严查环评弄虚作假
和严重质量问题，全面加强环
评文件质量监管，对违法违规
行为形成有效震慑。

近年来，江西省抚州市金溪县坚持生态优先、绿色发展理念，严格落实河长制、湖长制、林长制，致力保护良好
的生态环境，建设人与自然和谐共生的美丽家园，吸引了众多鸟类前来栖息、繁衍。
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